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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。本席首先要請教金管會黃副主

委，如果你對這些問題不是很熟的話，就請銀行局副局長或證期局副局長來說

明。第一個問題是，昨天我問了永豐金的案子，主委說，從去年 9 月開始，永

豐金透過香港的子公司把陸資引到臺灣來炒股。請問他們引進百億資金在炒的

第一個最具體的標的是否就是大同的股票？去年 9 月就開始了嘛！可是你們一

直到昨天才突然這樣講。3 月的時候也有委員問過，你們另外一位副主委說還

要查證，我現在就非常直接地問，昨天主委講的從香港分公司進來的陸資在炒

的是否就是大同的股票？ 

 

主席：請金管會黃副主任委員說明。 

 

黃副主任委員天牧：主席、各位委員。這個部分請周副局長來說明。 

 

主席：請金管會證期局周副局長說明。 

 

周副局長惠美：主席、各位委員。這個案子我們目前已經在行政處理當中，因

為涉及對市場的影響，他們進來買的標的目前可能比較不適合對外說明。 

 

黃委員國昌：副局長，你看那個股價的圖就知道，如果市場要有什麼影響的

話，早就被影響完了。你懂我的意思嗎？現在我亮的就是大同的股價，去年 9 

月大概是 5 元，一路飆到 2 月左右到了 20 元，然後又一路下滑到現在的 10 

元。在這麼短的時間當中，股價大幅波動，而且有大筆資金進來，就這個部分

是不是真的不方便跟大家做進一步的說明？ 

 

周副局長惠美：有關委員說的對這個股票的影響，因為目前相關的交易分析報

告都移送給檢調，而且已經在偵辦當中…… 

 

黃委員國昌：這有兩個層次的問題，一個是你們對永豐金的開罰，以及我今天

看到新聞報導的，你們要求 6 個月之內那個資金必須要出去。第二是在這段期

間當中有沒有涉及不法的證券活動對於投資大眾所造成的損害？這個部分的求



償接下來金管會所規劃的具體作為是什麼？ 

 

周副局長惠美：我們移送之後，如果真的有涉及內線或炒作等不法情事的話，

投保中心這邊就會啟動相關的求償措施。 

 

黃委員國昌：請問邱董事長，投保中心目前對這個案子有沒有掌握？ 

 

主席：請財團法人證券投資人及期貨交易人保護中心邱董事長說明。 

 

邱董事長欽庭：主席、各位委員。依照我們的機制，要等到檢調偵查結果出來

以後，證交所才方便提供他們的監視報告給我們，這樣我們才有所根據。 

 

黃委員國昌：我知道投保中心之前的運作方式大概就是跟在檢調的偵查作為後

面，這樣你們才有比較多事證可以去做後續的處理。有關投保中心的問題，我

等一下再進一步請教。下一個問題和金管會有關。今天不是主委來，上次我問

主委和銀行局局長，永豐金和永豐餘這兩個集團理論上是要割開，但實際上並

沒有真的做到產金分離，相關的事情我已經跟金管會講了，昨天主委跟我說會

儘快，那我就等你們儘快。但我現在要講的是另外一件事情，昨天主委在這邊

透露他們透過香港分公司引進中資到臺灣來炒股這件事情老實講並不是新的案

子，這是你們早就應該開始查的，也就是當大同的股價出現那樣的波動，然後

有大筆資金透過永豐金進來的時候，其實金管會早就要掌握了。 

 

  但是我現在更關心的問題是永豐餘的那一端，對於他們和 Giant Crystal 

可交換公司債彼此之間交換的標的，上次主委說這是屬於 Star City、一個在香

港的公司層層控制到中國那邊投資房地產。就這個可交換公司債的性質，請問

銀行局現在追查的進度到什麼地方了？我現在很具體地問，銀行局有沒有發現

他們可交換公司債贖回的條件在今年 1 月的時候突然做過變更？什麼叫做突然

做過變更？他們本來是用投資收益來當做最後債的標的，如果是用可回收的投

資收益來看的話，他已經在分配利得了，基本上已經是屬於一種以債做股的形

式；但是到了 1 月的時候，他們又突然變更成以 6%來加以計算。這中間的過

程，銀行局到目前為止是不是有掌握？追查的進度怎麼樣？ 

 

主席：請金管會銀行局呂副局長說明。 

 



呂副局長蕙容：主席、各位委員。有關永豐對三寶的授信，銀行局是處理永豐

金租賃的海外子公司對三寶建設的關係企業授信的問題，至於可交換公司債的

部分，是永豐餘旗下兩個子公司去買的，這部分另外由證期局這邊去處理。 

 

黃委員國昌：好，請證期局周副局長說明。 

 

周副局長惠美：有關這個部分，我們已經請證交所和櫃買中心進行相關的查

核，看看財務報告有沒有不實或者是關係人交易的情形，這些目前都在查核當

中。 

 

黃委員國昌：所以到目前為止還在進行當中？ 

 

周副局長惠美：是的。 

 

黃委員國昌：結果什麼時候會出來？ 

 

周副局長惠美：我們會儘快查核。 

 

黃委員國昌：沒關係，副局長，因為主委也說儘快，我想你被授權的範圍大概

就是「儘快」這兩個字，不過你還是回去跟主委講，這個部分的進度我還是會

繼續追，因為它涉及嚴重的關係人交易，一定要查個水落石出。接下來我要請

教投保中心，在你們所編的各項經費當中，福利費用的部分和一般公務機關甚 

至其他國營事業比起來，你覺得現在這樣的額度和項目適合嗎？ 

 

邱董事長欽庭：我們給同仁的福利項目原來是比這個金額高的，自從我們投保

中心的預算要送來立法院審議以後，經過逐年刪減，現狀是依照去年大會所審

議的結果來編列的。 

 

黃委員國昌：你所謂的「大會」指的就是本委員會嘛！ 

 

邱董事長欽庭：是的。 

 

黃委員國昌：那麼今年這些項目是不是要繼續維持，等一下審查的時候我們再

進一步來討論。接下來，請問投保中心除了年終獎金以外，還有其他的獎金



嗎？ 

 

邱董事長欽庭：有考績獎金。 

 

黃委員國昌：所以你們有另外編考績獎金？ 

 

邱董事長欽庭：是的。 

 

黃委員國昌：你們考績獎金的發放標準是什麼？我必須這樣講，基本上你們不

是所謂的營利單位，而是政府出資設立的法人，目的就是去幫投資人討回公

道，在這樣的情況之下，對於你們每年編列的這些額度不能算低的獎金，現實

上是不是適合？是不是有必要？我有滿多的問題。 

 

邱董事長欽庭：跟委員報告，我們投保中心同仁的待遇和證券相關單位比較起

來其實是偏低的，因為我們平均一年領 14.5 個月，這是比較偏低的，就證券

業來講，要我們以這個待遇來留住比較好的人才事實上是有點辛苦的。 

 

黃委員國昌：來！你們花 370 萬元做了一堆委託研究計畫的報告，為什麼不

公開？ 

 

邱董事長欽庭：我們有公開。我們把結論公開，仔細…… 

 

黃委員國昌：為什麼只公開結論？ 

 

邱董事長欽庭：因為我們很多委託案牽涉到訴訟策略，或者是我們內部標準作

業程序的一些…… 

 

黃委員國昌：沒有啊！我看了啊！董監事及重要職員責任保險與投資權益保

護、各國關於外國民事判決承認及強制執行之規範與實踐研究，這和訴訟策略

有什麼關係？ 

 

邱董事長欽庭：這…… 

 

黃委員國昌：不管是政府各部門的委託研究計畫或是國科會（科技部）的研究



報告，我第一次看到竟然只有公開結論，而沒有公開整份研究計畫的內容！花

了這麼多錢，做了這麼重要的委託研究，但是內容卻沒有公開，要怎麼跟納稅

人交代？ 

 

邱董事長欽庭：董監責任這一部分因為剛剛結束，我們還沒有完全公開。委員

的指教我們願意回去研究。 

 

黃委員國昌：不是啊！這全部都是其他國家，不管是有關財報不實的責任，還

是有關股價操縱的研究，都是各國法制的研究！我就不懂啊，為什麼和其他政

府機關比起來，你們會選擇用這種隱諱的方式，把研究報告的結果藏起來，這

樣要本委員會如何審查你們有沒有必要、值不值得運用相關預算去做這樣的委

託研究？我們根本就無從監督起，也無從評估起啊！ 

 

邱董事長欽庭：我們願意回去檢討，可以公開的部分我們願意全部公開。 

 

黃委員國昌：好，謝謝。 

 

邱董事長欽庭：謝謝委員。 


